

SAN TELMO 2002

FIESTAS EN FRÓMISTA (PALENCIA) del 5 al 14 de Abril

**SAN PEDRO GONZÁLEZ
EVANGELIZADOR DE GALICIA PATRONO DE LA CIUDAD DE TUY
PATRÓN DE LA DIÓCESIS DE TUY - VIGO
Y PATRONO DE LOS NAVEGANTES**

Así titula, el Presbítero Basilio González Domínguez, la portada de la biografía que escribió sobre San Telmo en la ciudad Tuy en 1984, con motivo del VIII Centenario del nacimiento del Santo.

Don Avelino Bouzón Gallego, canónigo-director del Archivo Diocesano de Tuy- Vigo, pregonaba en las fiestas de San Telmo de Tuy del año 2001:

“ Pedro González, popularmente venerado como San Telmo, nació en Frómista, población importante de la principal ruta jacobea donde la hermosa y monumental iglesia de San Martín testimonia la reforma románica operada en toda Europa, respondiendo en gran medida al impulso del espíritu de cruzada proclamado en España por Alfonso VIII de Castilla (+ 1214) y que bajo el patrocinio visible de Santiago, gran número de combatientes europeos en coalición con los reyes cristianos de la península ibérica lograron la victoria decisiva de las Navas de Tolosa en 1212.

No debe pasar desapercibido que Lucas de Tuy, obispo contemporáneo del célebre dominico, amigo íntimo y admirador suyo, fue de los primeros historiadores que nos transmitieron los determinantes sucesos de la Reconquista hispánica.

González Telmo recibió una primorosa formación humanística y teológica en la universidad de Palencia, la primera fundada en España en 1208 por su tío paterno y obispo de aquella sede, Tello Téllez Meneses, bajo el mecenazgo del Rey Alfonso VIII.

La caída del caballo, en la Navidad del año 1220, cambió la vida de Pedro González encauzándola hacia una profunda religiosidad misionera y social.

SAN TELMO 2002

FIESTAS EN FRÓMISTA (PALENCIA) del 5 al 14 de Abril
Misionero incansable por los pueblos de Castilla, confesor de San Fernando III, acompañó al rey santo en la conquista de Córdoba el 29 de Junio de 1236; a partir de este año abandonó su labor pastoral con las tropas militares de la Reconquista y se dedicó por entero a la evangelización de la zona meridional de Galicia y del norte de Portugal.

Sus hagiógrafos mencionan que el domingo de Ramos del año 1246, predicando en la iglesia de San Miguel de Pexegüero, anuncio su próxima muerte. A los pocos días se sintió mal y emprendió el camino hacia el convento de Santo Domingo de Bonaval, en Santiago, para terminar allí sus días rodeado de sus hermanos los dominicos, pero a su paso por Ribadelouro una fuerte subida de fiebre (de ahí el topónimo “ Ponte das Febres”) le hizo regresar a Tuy. En la habitación donde expiró se levantó primeramente una capilla, pero como quedaba muy pequeña, en 1769 se comenzó a levantar la actual iglesia que fue inaugurada en 1803 por el obispo Juan García Benito.

La catedral tudense custodia el “Cuerpo Santo”, más comúnmente denominado “ Corpo Santo”, cuyo poder milagroso ha hecho que la devoción popular, a partir del siglo XVI, lo considerase como el principal protector de las gentes de la comarca baixomiñota.

Sin embargo, su particular protección sobre los marineros y los navegantes se remonta a épocas precedentes, y así en el año 1381 ya existía en Tuy una cofradía de pescadores bajo la denominación del “ Corpo Santo”, además en 1450 la barca que cruzaba el río Miño entre Composancos y Camiña era conocida como la “Barca Corpo Santo”, pues lo que se recaudaba del transporte se destinaba al culto del glorioso dominico.

Don Avelino nos ha escrito una excelente semblanza de nuestro Santo, narrando los acontecimientos más destacados de su ejemplar vida.

La fecha exacta del nacimiento de San Telmo no se sabe, aunque Don Basilio González nos asegura “ con certeza documentada que nació en el año de 1184, “desconociendo el día y el mes, a pesar de largas investigaciones. El diccionario Espasa, con gran crédito, nos dice: Nació en Frómista en época difícil de precisar, pero que debe oscilar entre 1180 y 1190. Tampoco se sabe con exactitud el año de su muerte, situándola entre 1246 y 1251.

Los hagiógrafos de San Telmo resaltan los siguientes hechos de la vida del Santo:

1.- Su tío carnal y protector, el obispo Tello Téllez de Meneses, o Arderico según D. Basilio, se preocupó de que su sobrino recibiese la mejor educación posible. Lo matriculó en la Escuela Catedralicia y cursa Humanidades, que comprendían Lenguas Castellana y Latina, Metafísica, Artes e Historia. Es un buen estudiante. Los catedráticos de este centro universitario eran todos extranjeros. Se habían reclutado en universidades de Italia y de Francia.

2.- Su tío, el obispo Téllez, o Ardericó, le administró el Sacramento del Orden Sacerdotal y al poco tiempo le nombra canónigo de la Catedral de Palencia, para ejercer la vida apostólica. Antes del

SAN TELMO 2002

año se produce la vacante de más renombre: Prior del Cabildo Catedralicio. El Papa Honorio III le nombra Deán de Palencia. Muy joven, quizás demasiado joven, para alcanzar tan alta posición.

Fiestas en Promisía (Palencia) del 5 al 14 de Abril

3.- Para celebrar tan importante nombramiento, sus amigos, compañeros y admiradores le brindan un ostentoso homenaje en la ciudad de Palencia, un desfile de jinetes montados sobre caballos enjaezados con brillantes monturas. A la cabeza del desfile, Pedro Telmo, con sus mejores ropas y aderezos. Los palentinos le esperaban a lo largo del recorrido para aplaudirle y felicitarle.

Era el día de Navidad del año 1220. En una cabriola, cae del caballo en un lodazal y resuenan las carcajadas y burlas de la muchedumbre. Se levanta enlodado, maltrecho y humillado. Renuncia a su alto cargo de Deán y a todas las ventajas de su prebenda y con toda humildad pide el ingreso como novicio en el Convento de los Dominicos de Palencia. Revuelo, asombro, admiración y sorpresa en toda la ciudad ante el nuevo camino de Deán.

4.- Pronto destaca por su acendrada piedad, buen carácter y gran disposición hacia los humildes y descarriados. Su oratoria sagrada llega a los corazones de pobres, poderosos y pecadores. Más de un año misiona por el mundo rural palentino. Su pobreza, sencillez, bondad y ensimismada oración y recogimiento avalan su encendida palabra. Recorre a pie, él que era un experto jinete, las provincias de Palencia, Burgos, Logroño, Aragón, Cataluña, Valencia y Mallorca. Todas las provincias las camina con un bastón en una mano y una Biblia en la otra.

5.- Pero es en el Norte de Portugal y, especialmente, en Galicia donde preferentemente misiona, porque eran las tierras que más lo necesitaban. Y particularmente los pescadores, por su pobreza, desamparo y oficio tan arriesgado en un mar tan embravecido, cambiante y traicionero. Los pescadores, los navegantes, los hombres de la mar, son el centro de su atención y amor. Evangeliza el extenso litoral gallego y en cada casa, aldea y pueblo que visita y habla, lleva consuelo al corazón, sosiego a la mente y paz al ánimo. Socorre a muchos, funda Instituciones de amparo y ayuda para huérfanos, viudas, ancianos y enfermos.

6.- El Rey Fernando III se entera de la santidad excepcional de San Telmo y le manda llamar. La vida en la corte era viciosa, y depravada la de muchos de sus soldados de combate. El Rey Fernando planea reiniciar a gran escala la lucha contra los moros, contra el Islam. Piensa reconquistar dos ciudades importantísimas: Córdoba y Sevilla.

El rey necesita un confesor, un consejero y un intercesor más que excepcional, pues el Rey es en todo excepcional. Nadie mejor que Pedro González Telmo para tal cometido. Durante largas jornadas San Telmo evangeliza y humaniza a las aguerridas tropas. El Rey Fernando toma Córdoba en 1236. Es un gran triunfo para la cristiandad. Córdoba en aquella época era la ciudad más importante de Europa, por su población, economía y cultura. San Telmo acompaña al Rey en aquella triunfal entrada a la ciudad reconquistada.

7.- Otra faceta bien admirable de San Telmo fue la de constructor de puentes. La comunicación en Galicia era difícil, especialmente entre la zona agrícola del interior y la costera. Numerosos ríos y

riachuelos impedían o dificultaban el tránsito de las carretas y del ganado, lo cual era un inconveniente para el desarrollo económico de los pueblos y de sus pobres gentes.

FIESTAS EN FRÓMISIA (PALENCIA) del 5 al 14 de Abril

Utilizó su gran amistad con el Santo Rey Fernando al que pidió fuertes sumas de dinero para construir sus ansiados puentes. Como no eran suficientes, pidió limosnas. Quizás San Telmo haya sido uno de los primeros santos en preocuparse tanto en la redención del alma como la del cuerpo del ser humano, por medio del trabajo y no por la simple caridad.

Cuentan que San Telmo, por conocimiento, intuición o inspiración, era un experto en puentes. Elegía el lugar más idóneo para su construcción y era ágil en la resolución de los problemas que suponía tan compleja ingeniería.

Hizo numerosos milagros en su febril actividad constructora, desde facilitar la comida a los obreros hasta conseguir acopio de materiales. Protegía y convivía con los obreros día y noche y les facilitaba el sustento material y espiritual. Se preocupaba de que los salarios fueran justos, en una época en la que era la norma el abuso y la opresión sobre el pueblo.

San Telmo fue un santo con una gran visión de futuro. Promovió los gremios de trabajadores, que eran auténticos sindicatos cristianos como lo prueban sus reglamentos. Podemos decir que San Telmo fue, como todos los santos, eminentemente espiritual, pero también fue un Santo Social, con grandes inquietudes sociales, como diríamos ahora.

8.- Tal celo por los menos favorecidos, en particular por los navegantes, despertó en éstos una pronta y rápida respuesta de admiración, amor y devoción hacia San Telmo. El pueblo le quería y respetaba al igual que al Rey Fernando III, que decía que confiaba más en las oraciones de San Telmo que en sus tropas.

En vida, San Telmo ya era objeto de devoción, que se extendió rápidamente después de su muerte. Esta devoción la difundieron los navegantes gallegos, bien conocidos, populares y apreciados en todos los puertos de España. Y tal devoción llegó a Sevilla, y allí es bien recordado. Y el nombre de San Telmo resplandece en toda Andalucía. El Palacio de San Telmo es hoy sede del Gobierno de la Comunidad Andaluza.

9.- La vida de San Telmo se extiende aproximadamente desde 1184 a 1249, es decir, el periodo quizás más fructífero en la larga lucha por la Reconquista de España. Durante su larga vida, para aquella época, suceden acontecimientos tan trascendentes, o decisivos, como la Batalla de las Navas de Tolosa (1212), que abrió las puertas de Andalucía.

Fernando III, Rey de Castilla y León, por el Oeste y Centro, y Jaime I El Conquistador, Rey de Aragón, venciendo por el Este, fueron los dos grandes Reyes de la Historia de la Reconquista y ambos Reyes fueron coetáneos de San Telmo. Si los descendientes de estos Reyes, Alfonso X, el Sabio, y Pedro III hubiesen dispuesto de parecido coraje y visión al de sus padres, Granada podría haberse tomado doscientos años antes de 1492.

SAN TELMO 2002

10.- San Fernando ha sido uno de los más grandes Reyes que han tenido España y Europa, por su actividad en la Reconquista, por su elevado sentido de la justicia y clemencia, por su preocupación por la cultura y por su inquietud social. En sus correrías guerreras llegó hasta las puertas de Granada. Tomo docenas de plazas, pueblos, ciudades, fortificaciones y castillos.

Siempre prefirió negociar que guerrear, respetando la vida y hacienda de los vencidos. Por ello muchas de sus conquistas fueron por rendiciones, sin derramamiento de sangre, en contra de los deseos de la alta nobleza que buscaba el enfrentamiento para obtener un copioso botín, aunque fuese a costa de numerosas víctimas por ambos bandos.

El Rey Fernando puso la primera piedra de la Catedral de Burgos, una de las grandes de España y Europa. Así mismo, fue el principal valedor de la Catedral de Sevilla, todavía la tercera más grande del mundo, después de la de San Pedro en Roma y San Pablo en Londres.

Las innatas virtudes del Rey Fernando fueron estimuladas por San Telmo, del cual recibía, sabios y piadosos consejos.

Pedro González y Fernando III forman un par singular y admirable. Los dos leoneses castellanos o castellanos leoneses y ambos santos, que destacaron por su amor a Dios y a los Hombres. Uno confesor y el otro rey. Uno conquistador de almas y otro de pueblos. San Telmo lleva la llama de la fe y San Fernando empuña la espada de la conquista, pero también de la clemencia y justicia.

Ambos yacen donde murieron, lejos de donde nacieron, con sus reliquias encerradas en arcos de plata y en espléndidas capillas de magníficas catedrales. El fraile yace en la dulce y lluviosa Galicia y el Rey en la luminosa y alegre Andalucía. El primero oye el murmullo del Miño y el segundo, el del Guadalquivir, ríos con mucha historia. Y ambos son venerados inmediatamente después de su muerte y confirmados sus cultos inmemoriales y canonizados, San Fernando en 1671 y San Telmo en 1741.

Los afanes de cada uno los separaron materialmente, aunque nunca espiritual y afectivamente. Pero la devoción popular, el fervor popular les une de nuevo en Sevilla, en las dos construcciones más emblemáticas de esta maravillosa ciudad: la Catedral de Sevilla con su Giralda y el Palacio de San Telmo, sin duda una de las construcciones más importantes de la arquitectura barroca española.

Es importante reseñar que tan magnífico edificio barroco siempre ha estado presidido por una gran estatua de San Telmo, esculpida en piedra, con sus atributos iconográficos, la Tea en la mano derecha y el Barco en la izquierda. Y que siempre en su bella y cuidada Capilla Barroca, en el remate del Retablo Mayor, aparecen dos imágenes juntas, hermanadas, talladas en madera policromada, de San Fernando y San Telmo, los dos solos, con sus ángeles y bajo un ornamentado arco barroco. ¿Es un caso único? El fervor popular ha hermanado lo que en la vida de tan insignes santos fue una realidad.

Es importante destacar, que antes del Descubrimiento de América ya estaba extendida en Sevilla la devoción a San Telmo, siendo éste el Patrono de los Navegantes. En el año 1544 se reedifica una Ermita de estilo mudéjar dedicada a San Telmo, sita donde ahora se encuentra el actual Palacio de

SAN TELMO 2002

San Telmo. Esta Ermita debió construirse por lo menos cien años antes.

FIESTAS EN FRÓMISTA (PALENCIA) del 5 al 14 de Abril
He querido resaltar en este Pregón la devoción sevillana por San Telmo y por San Fernando, dos santos Castellanos, hermanados por la historia, por la fe y por el fervor popular, que sirvieron fiel y ejemplarmente a Dios y a los hombres.

Muchas gracias por el honor dispensado y por la atención prestada a este humilde pregón.

Muchas gracias de nuevo.

Pilar Pulgar Fraile - Frómista, 5 de Abril de 2002

